DOI: 10.18572/2072-4160-2022-3-20-23 УДК 343.85... ББК 67.51

## Криминологическая характеристика наркозависимых женщин, связанных с организацией либо содержанием наркопритонов

## Филиппов Артем Рудольфович,

старший преподаватель кафедры уголовно-правовых дисциплин Санкт-Петербургского имени В.Б. Бобкова филиала Российской таможенной академии, кандидат юридических наук (Санкт-Петербург) rudolfovich@rambler.ru

**Цель исследования** состоит в изучении криминологических и патопсихологических особенностей наркозависимых женщин, которые были осуждены по статье 232 УК РФ, для учета этих особенностей в работе по ресоциализации указанной категории лиц. **Методологическую основу работы составили:** социологический, социально-психологический, психолого-педагогический и клинический (диагностический) методы. **Вывод:** объективная и субъективная детерминации преступного поведения наркозависимых женщин, связанных с организацией либо содержанием наркопритонов, имеют сложную, многоплановую природу, включающую в себя (наряду с девиантными, антисоциальными, субкультурными элементами) целый ряд психологических, клинических, психофизиологических особенностей. **Научная и практическая значимость исследования:** представленная работа расширяет возможности научного поиска, связанного с получением новых данных о структуре личности наркозависимых женщин, играющих заметную роль в сфере незаконного оборота наркотиков (в том числе занимающихся организацией либо содержанием наркопритонов). Результаты исследования могут использоваться при формировании модельных реабилитационных программ.

Ключевые слова: наркозависимые женщины, организация либо содержание наркопритонов, личность.

## Criminological Characteristics of Drug Addicted Women Involved in the Establishment or Operation of Drug Dens

## Artem R. Filippov

Senior Lecturer of the Department of Criminal and Legal Disciplines of the V.B. Bobkov Saint Petersburg Branch of the Russian Customs Academy PhD (Law) (Saint Petersburg)

The purpose of the study is to study the criminological and pathopsychological characteristics of drug-addicted women who were convicted under Article 232 of the Criminal Code of the Russian Federation, as well as to develop recommendations for the resocialization of this category of persons. The methodological basis of the work consisted of: sociological, socio-psychological, psychological-pedagogical and clinical (diagnostic) methods. Conclusion: objective and subjective determination of criminal behavior of drug-addicted women associated with the organization or maintenance of drug dens has a complex, multifaceted nature and includes (along with deviant, antisocial, subcultural elements) a number of psychological, clinical, psychophysiological features. Scientific and practical significance of the research: the presented work expands the possibilities of scientific research related to obtaining new data on the personality structure of drug-addicted women who play a significant role in the field of drug trafficking (including those involved in the organization or maintenance of drug dens). The results of the study can be used in the formation of model rehabilitation programs.

**Keywords:** drug-addicted women, organization or maintenance of drug dens, personality.

20 | НАРКОКОНТРОЛЬ